
 

  

出前講座実施報告書 
令和４年度 

企画政策課 

      

 



１．事業実施期間 

  令和４年４月１日 ～ 令和５年３月 31 日 

 

２．広報手段 

  ・市報に掲載（令和４年４月 15 日発行） 

  ・市公式ホームページに掲載 

   

３．申請書受理件数（企画政策課取りまとめ分） 

   49 件 

 

４．開催回数・参加人数                    635 回／34,873 人 

  (内 訳) 

企画政策課取りまとめ分             39 回／ 1,240 人 

   各課受付分                    596 回／33,633 人 

               

５．申請取り下げ件数                      10 件（コロナや大雪等による） 

 

６．企画政策課取りまとめ分開催状況 

講座名称（担当課等） 講座件数 参加人数 

自然災害から身を守る（危機管理課） 10 743 

健康講座（健康増進課） 6 88 

学校教育の今（学校教育課） 4 55 

介護保険制度のサービス（長寿・障害福祉課） 4 72 

地域の歴史を語る（社会教育課） 3 94 

基幹相談支援センター「あいか」とは？（長寿・障害福祉課） 3 25 

新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 2 41 

高齢者福祉サービス（長寿・障害福祉課） 1 35 

ごみ減量とリサイクル（生活環境課、市民課加治木市民生活係） 1 17 

持っていますか？マイナンバーカード（市民課） 1 10 

KANKOU（観光）AIRA（姶良） （商工観光課） 1 11 

知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 1 26 

みんなで考える公共交通（地域政策課） 1 12 

高齢者暮らし危険対策セミナー（あいおいニッセイ同和損害保険㈱） 1 11 

合    計 39 1,240 
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７．直接申込分開催状況 

講座名称（担当課） 講座件数 参加人数 

消費生活センターとは？（男女共同参画課） 17 250 

防火・防災訓練（消防本部） 394 25,532 

救急講習会（消防本部） 102 1,835 

交通教室（男女共同参画課） 49 5,297 

適塩（よかあんばい）講座（健康増進課） 9 186 

認知症サポーター養成講座（長寿・障害福祉課） 8 227 

なぜ？介護予防の意味？（長寿・障害福祉課） 17 306 

みんなと取り組む介護予防 0 0 

合    計 596 33,633 

 

８．申請者属性（企画政策課取りまとめ分・取り下げ分は含まない） 

申請者団体種別 件数 

自治会・コミュニティ 8 

サロン・グループ 17 

商工会・民児連等公共団体 5 

民間企業、企業グループ 5 

学校、ＰＴＡ 4 

ＮＰＯ等 0 

合    計 39 

 

９．参加者アンケート結果（回答総数 544 件） 

設問 回答 回答数 構成比 

本日の講座はどうでしたか 

大変ためになった 326 59.9％ 

ためになった 208 38.2％ 

思っていた内容と違った 5  0.9％ 

ためにならなかった 1  0.2％ 

無回答 4  0.8％ 

本日の講座は理解できました

か 

よく理解できた 271 48.8％ 

理解できた 265 47.7％ 

あまり理解できなかった 4  0.7％ 

無回答 15  2.8％ 

あまり理解できなかった理由

（自由記載） 

・台風、雨水害の予想する部分があまり理解出来なかった。 

・説明内容の趣旨がわからなかった。 

・黄色で書かれている部分が見づらかった。字が細かく小さく

て見づらかった。 

・現在住んでいる地域（海岸・河川近く）の切実な防災への状

況を感じさせる話に至らなかった。 
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９．参加者アンケート結果  

問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

●自然災害から身を守る（危機管理課） 

・知識を改めて吸収できました。(70 代) 

・出前講座の回数を多くして、あちこちで開催してもらいたい。(70 代) 

・脇元地区旧 10 号線より海岸方面に住んでいる人達の避難について。大雨、津波などの時、どう

すれば良いのか。高齢者が多いため。(70 代) 

・災害の時に慌てないよう自分自身を守れるよう注意します。(70 代) 

・新しい内容を聞かせてもらい、ためになりました。(70 代) 

・２～３年ごとに話を聞きたい。(70 代) 

・避難勧告、指示等の変更した事。(80 代) 

・姶良市に合った崖崩れ等、図面で説明した方が具体的でよく理解できるのではないか。(60 代) 

・姶良市が抱える災害についての話をしてほしい。(70 代) 

・通常の出前講座は休日は来てくださらないのですが、今日は有難かったです。(50 代) 

・パワーポイントの資料が手元にあるとより理解を深められると思います。お忙しいとは思いますが、

資料は鹿児島県または姶良市の参考資料を準備して説明していただくと更に興味を持って聞ける。

(60 代) 

・初期消火の訓練(60 代) 

・特に事前避難、事前準備の大切さがわかりました。(70 代) 

・とても勉強になりました。多くの方に周知してもらえれば良いなと感じました。その地域に特化した

災害の内容も良いですね。(40 代) 

・各地区でも実施してほしい。(70 代) 

・一生懸命で感じが良かった。(70 代) 

・米丸、住吉が活火山との説明があったが、「活火山の定義＝過去一万年」の活動があった火山で

あるとの説明も必要だと考える。錦江校区においては地震、津波、液状化現象について特化した

講座を要望します。(50 代) 

・スクリーンの字が小さくて見にくい事が多いですが、アップにして見やすいように操作していただ

いて良かったです。(50 代) 

・いつ起こるかわからない災害について少しでも知識を取り入れられることができました。日頃から

の備えは大事なことだと思いました。(50 代) 

・分かっていることもありましたけど、パネルでしっかり確認できました。ありがとうございました。(70

代) 

・時に笑いもあり、楽しく拝聴しました。水が溜まる時など車で動くのは控えようと思いました。(40 代) 

・図や絵を使いながら大きな声で話し、とても分かりやすかった。(10 代) 

・よく理解できた。(70 代) 

・何度かこういう会をしてほしいです。(80 代) 

・内容を良く話して下さいました。(80 代) 

・天気図の説明が良かった。興味を持った。(40 代) 

・知らない事もあったので、勉強になりました。(30 代) 

・具体的な内容は思いつかないですが、この様な機会をつくってくださると有難いです。(40 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・小学生の僕でも分かりやすく説明していて良かったです。(10 代)  

・また改めて災害時の避難経路など確認することが良かったです。(10 代) 

・自治会周辺の身近なことを調べてきていただいてありがとうございました。自宅前が年に数回道路

が冠水します。行政に連絡します。(70 代) 

・ユーモアを交えた講話でわかりやすかった。(60 代) 

・出前講座はためになるので、できるだけ多く実施していただきたいと思います。(70 代) 

・要支援者の具体的な支援方法。福祉避難所の活用と具体的な活用法(40 代) 

・「健康に関する講座」を希望します。(70 代) 

・保育行政について(60 代) 

・危機管理のマネジメントについて(60 代) 

・姶良の地形による災害を学ぶことができた。(60 代) 

・災害時の子どもたちの「ひきわたし」について。ひきわたしが良いのか悪いのか。(40 代) 

・災害対策や事例など具体的な話も聞きたい。(40 代) 

・喋り方が早かったが内容的に理解できた。出前の図書室というものはないのか。話し方の出前が

あったら幼児、成人の利用者が喜ぶと思う。(70 代) 

・住民に対する温かい目を今後も希望します。(80 代) 

・住民の要望がどのように吸い上げられていくのか不明。縦割行政にならないようにすばらしい市

政をつくってください。(70 代) 

・具体的な対策方法を知りたい。(70 代) 

・姶良市はインフラ整備が非常に脆弱である。長い海岸線を津波からどう対処していくのか等、長

期的に取り組んでほしい。(70 代) 

・もう少し災害の怖さを！(80 代) 

・家の前に幅広い大きな側溝があります。大雨がくるといつも溢れてきます。そのたびに心配してい

ます。(80 代) 

・本日のいくつかの質問について前向きに考えて欲しい。(60 代) 

・この地域に対する課題と対応策を具体的に取り上げて検討できる場にして欲しい。(70 代) 

・常に自主判断、自主行動が肝要と思う。非常時の持ち出し食料品の種類と購入可能場所が知り

たい。(70 代) 

・よく分かったつもりです。今から避難するように準備しようと思いました。(80 代) 

・海岸近くで以前あった田んぼは住宅地になり排水設備はそのままなので大雨が降ったらどうなる

のか心配。(70 代) 

・老々家族について。(70 代) 

・前もって情報を収集して、早めの対応をすることが大事だと学んだ。後日、気象庁や姶良市 HP

で確認したい。(40 代) 

・やすらぎの里ががけ崩れだけでなく、他にも土砂災害の起こりやすい場所であることを改めて実

感しました。日頃の備えをしっかりして、もしもの時のために事前に準備をしっかりしていきたいです。

今後は地震発生時の対応について取り上げてほしいです。(30 代) 

・「何も起こらないだろう」ではなく「起こるかもしれない」と危機意識を持って良い準備をしたいと思

いました。今回の研修を良いきっかけにしたいと思います。(40 代) 

－4－



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・全員が聞いた方がいいような内容でした。(50 代) 

・「今まで大丈夫だった」という気持ちではなく、いつ起こるか分からない災害に備え、前もって情報

や知識を知っておく事が大切だと思いました。実際、その時に自分が動けるように計画を立ててお

けたらと思います。(40 代) 

・キキクルなどこれまで知らなかったことを知ることができました。今後に活かしていきたいと思いま

す。(40 代) 

・災害情報システムなど活用しながら自然災害から身を守るための準備を進めていきたいと思った。

(50 代) 

・いち早く情報を知り、防災に努めることを知った。(20 代) 

・災害による色んな情報が見れることが分かった。必要最小限に普段から備えることが大事である

のも分かった。(40 代) 

・土砂災害などは仕事だけでなく自宅などもあるため、役に立ちました。(40 代) 

・防災について考える貴重な時間だった。(50 代) 

・防災（土砂災害）について学ぶ良い機会になりました。ハザードマップなども活用していきたいと

思います。(40 代) 

・スライドを活用しての講座でよかった。(70 代) 

・事前情報を収集する必要を学びました。自然現象についても知る機会になったので今後に活か

したいです。(20 代) 

・桜島噴火による地震津波の防災について。(60 代) 

・事前に必要な物品を準備しておいた方がいいなと思った。(20 代) 

・姶良市の情報伝達の手段を知ることができてよかった。ハザードマップも日頃から意識して確認し

ようと思いました。(30 代) 

・災害防止等は普段からどう行動するか決めておくこと。(60 代) 

 

●健康講座（健康増進課） 

・時々講座をひらいてもらうだけでもありがたいです。(80 代) 

・高齢者が気を付けないといけないさまざまな事を取り上げてほしい。(70 代) 

・介護保険について。相続について。(80 代) 

・年金関係。本日はわかりやすく説明していただいた。(70 代) 

・毎夏、話して欲しい。（わかっていても守らない。忘れているから。）(80 代) 

・大きな声でとても聞きやすかったです。(80 代) 

・精神面、環境。(80 代) 

・高齢者の健康体操等(80 代) 

・３点セットに気を付ける。(70 代) 

・栄養士さんの話が、声がハキハキして良かった。血管についての話が聞きたい。やわらかい血管、

固い血管どうしたらいいか。(80 代) 

・先生のお話とてもわかりやすく理解できました。(80 代) 

・高齢者等の弱者の防災・避難訓練(70 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・市独自で必要なものを取り上げてください。本日の話は何度かお聞きしました。しかし、再度認識

する意味で大変参考になりました。(90 代) 

・体操。身体のあちこちを伸ばす。(70 代) 

・体全体を使って説明していただいてよく分かりました。(90 代) 

・食事。何でもいいから話をしてください。とても良かったが何回でも来て話して下さい。(80 代) 

・この様な講座を度々お願いします。(80 代) 

・大変ためになり楽しく過ごせました。(80 代) 

・ストレッチ体操。改めて食事、運動、質の良い睡眠の大切さを実感しました。ありがとうございまし

た。今後も宜しくお願いします。(70 代) 

・健康について良く休養、運動、栄養（塩）について考えて行動したい。(70 代) 

・多様な意見を引き出して下さる講話でありました。(70 代) 

・講義の内容が分かりやすく、丁寧に楽しく話してくださりよく理解できたが、自分の反省点がたくさ

んあったので、気を付けていきたいと思った。よかあんばいの話はとても良かった。(70 代) 

・大変良かったです。一生懸命話をしていただき感謝いたします。(70 代) 

・毎日の食事の塩分に気を付けていきたいと思います。大変勉強になりました。(70 代) 

・今日のような講座を増やしてほしいです。(80 代) 

 

●学校教育の今（学校教育課） 

・大変わかりやすく子ども達がどのように学んでいるのかよくわかった。(40 代)  

・学校での学習内容がよくわかりました。とても勉強になりました。(40 代) 

・タブレット講座、これからも変化していくと思うのでまたぜひ受講したいです。(40 代) 

・大変わかりやすく説明していただき、勉強になりました。ありがとうございました。(40 代) 

・特別支援教育について、母親向けにわかりやすく教えていただけると有難いです。(40 代) 

・子どもが学校でどのようにタブレットを使っているのか知りたかったので、参加できてよかったです。

ありがとうございました。(30 代) 

・特別支援学級を正しく理解できた事はとてもよかった。児童個人に焦点を当てた教育がなされて

いることがわかった。障がい者は個人の問題だと思ったが、環境因子も大きくユニバーサルデザイ

ンの考え方として有意義でした。ありがとうございました。(70 代) 

・不登校の生徒・親子さんへのアドバイス。訪問しても出てこられない家庭です。(70 代) 

・民生委員としてどこまで関わったらいいのか悩みを解決できる講座が欲しいです。(70 代) 

・ひきこもり、仕事ができない、転職を繰り返す。認知症の問題。(70 代) 

・話し方がゆっくり分かりやすく話してくださってよく理解できました。支援学級の事など今までよく

知らなかった分が今回よく分かりました。(70 代) 

・学校教育の現状、以前との違い、パソコン活用の仕方（スマホとの関係）(60 代) 

・不登校に対していろいろな支援がされている事、大変よい事だと思いました。(70 代) 

・民生委員の活動の参考になったが民生委員としての活動範囲には限界があるようだ。(80 代) 

・市、学校、事業所等を通して、それらがどのように連携しているのか教えてほしい。(70 代) 

・今日はありがとうございました。今の教育の現場がよくなっている事を覚えられました。またいろい

ろ教えていただけたら感謝です。(60 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・ユニバーサルデザインの考え方とか知らなかったけど今日の講座を聞いて、新しい考えを持つこ

とができました。(60 代) 

・具体的で非常にわかりやすかった。現代の学校教育のすばらしさが理解できた。(70 代) 

高齢者に対する健康講座が必要と思う。(80 代) 

・障がい者で年齢が子ども（18 歳まで）高齢者（60 歳以上）以外の方の相談する場所が明確でな

い。どこに行ったらいいのか。(70 代) 

・特別支援教育のあり方がよりよい方向に向かっていることがわかった。過去においては、別メニュ

ーで見守り的な面も感じられたが、教育課程に基づいてよく取り組めている。(70 代) 

・私の周りに特に気になる方がいらっしゃらないためあまり深く考えていませんでした。これから今

日の講座が障害のある子どもさんを見るとき、きっと変わると思います。(70 代)  

・特別支援学校・学級に対し、理解しているつもりであったがまだまだでした。今回の講座でより理

解でき今後の活動に取り入れたい。(70 代) 

・学校関係の話をしてほしい。子どもたち、不登校等に関する内容を教えてほしい。(60 代) 

・これからの子どもたちの成長に期待しています。(60 代) 

・とても内容の濃い講座でした。立派な子供たちを育ててください。(70 代) 

・特別どれとはないんですが、講座がありましたら参加します。(70 代) 

・今の学校教育のあり方等よく理解できました。(70 代) 

・大変わかりやすく学習することができました。ありがとうございました。(50 代) 

・特別支援学級のこれからについて。(60 代) 

・タブレットの使用についてもっと検討していってほしい。学校教育はもちろん、家庭教育・道徳の

教育をしっかりとしてほしい。(70 代) 

・情報モラルについて(60 代) 

・引き続き、いじめ・虐待の実態を(70 代) 

・現状の教育現場を知ることができてよかったです。(60 代) 

・今の教育現場の状況がわかった。（IC 機器利用）(70 代) 

・学校の教育の変化にびっくりした。社会の変化によって不登校が多くなったのでは？（スマホの普

及）(70 代) 

・やはり映像を使用しての説明でわかりやすい。(70 代) 

・今日の講座で遠ざかりつつあった子供達に近づけたように感じました。また、自らも目が覚めたよ

うに感じています。頑張ってください。(70 代) 

・心に関する講座とか聞いてみたいです。今日の講座はとてもわかりやすく今の子どもたちの学校

教育について理解することができました。ありがとうございました。(50 代) 

 

●介護保険制度のサービス（長寿・障害福祉課） 

・短い時間で解りやすく説明して下さいました。介護保険については自分でまた詳しく勉強したいと

思いました。(70 代) 

・良い勉強になりました。(80 代) 

・内容をしっかりと理解され、自分の言葉にして説明して下さり、大変聴きやすく理解できました。ご

苦労様。ありがとうございました。(70 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・話し方等とても良かった。(60 代) 

・具体的な費用が少し知りたかった。全体的な話はわかりました。欠席者がいたので来年度もお願

いしたい。(70 代) 

・健康や食事に関する出前講座。(70 代) 

・わかりやすく良く理解でき良かったです。介護保険の変わり時にまた出前講座を受けたいです。

ありがとうございました。(70 代) 

・制度のおおまかな仕組みと利用の手順等きっかけを理解することができました。(80 代) 

・施設の見学に行きたい。なかなか難しいですね。(80 代) 

・良く理解できました。(70 代) 

・高齢化率の高い割には、介護保険サービスを受ける率が少ないのに意外でした。いつかはサー

ビスを受けると思いますが、なるべく利用を遅らせるようにしたいです。(60 代) 

・松原上自治会の福祉部では、民生委員や福祉アドバイザーの研修会を持っています。地域の皆

さんにこのような出前講座を利用、広報することが大切だと思いますので続けてほしいです。認知

症の呼び名に多くの人が嫌がる傾向があり、何かよい呼び名はないでしょうか。（例）生活困難症な

ど(80 代) 

・丁寧な説明でしたが、資料が説明に沿って作成されていると見やすいし、理解しやすいと思いま

した。３部あると大変ですし、同じ内容がある。(60 代) 

・長寿福祉課など福祉サービスにかかわる関係課の講話。具体的にわかりやすく説明してもらった。

(70 代) 

・防災関係(70 代) 

・福祉アドバイザーとしての関わり方を難しく考えていましたが、お話を伺い、思いやりの心、お互

い様、自分の行く道という考えで得た知識を活かしながら活動に結びつけていきたいと思います。

(60 代) 

・資料が具体的で判り易い説明でした。(70 代) 

・自分自身が介護されないよう気を付けないといけないと思うし、なってしまったらまずケアマネージ

ャーさんに相談すること。(70 代) 

・資料をよく読んで勉強します。（聞く方が上手でないときもありますので）とりあえず包括センターに

相談します。(80 代) 

・保険制度について少し分かり良かった。また勉強したいです。よろしくお願いします。(70 代) 

・とても勉強になりました。ありがとうございました。またよろしくお願い致します。(40 代) 

 

●地域の歴史を語る（社会教育課） 

・自分の知らないところまで知ることができたので良かったです。(10 代) 

・蒲生の町の由来を知ることができてすごくためになりました。蒲生の歴史について色々なことが知

れてよかったです。(10 代) 

・蒲生は大クスのイメージが強かったですが、たくさんの遺跡とかもあるんだなと驚きました。(10 代) 

・今まで知らなかったことを新しく知ることができてよかったです。(10 代) 

・私は霧島市に住んでいるため、あまり蒲生について知らなかったので、今回の講座で詳しく知る

ことができてよかったです。(10 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・蒲生のことはあまり知らなかったので、今回の授業で蒲生町のことを知れてよかったです。(10 代) 

・蒲生の伝統工芸品についてたくさん知りたいです。(10 代) 

・蒲生について、歴史を中心に知ることができてとても良かったです。指定・登録文化財が５つの市

の中で姶良市が１番多いことに驚きました。これから３年間、もっと蒲生について知っていきたいで

す。ありがとうございました。(10 代) 

・蒲生に住んでいても知らなかったことも今日知ることができたので良かったです。(10 代) 

・蒲生がどんな町か知ることができて楽しかったです。(10 代) 

・蒲生にこんな歴史があるなんて知らなかったので良かったです。(10 代) 

・自分が住んでいる蒲生の話を詳しく聞けたのでよかったです。(10 代) 

・今まで知らなかったし、知ろうと思わなければ知る機会もなかったと思う歴史を知れてとてもために

なる講座だったと思います。(10 代) 

・蒲生のことをあまり知らなったので、今日たくさん知れてよかったです。(10 代) 

・蒲生のことがよく分かって良かった。(10 代) 

・聞きとりやすい内容で、とてもためになった。(10 代)  

・蒲生のいいところがたくさんあっておもしろかった。(10 代) 

・とてもためになりました。(10 代) 

・蒲生がガモだったり、来人が蒲生ってつけたりいろいろな説があって面白かった。(10 代) 

・蒲生の地形や昔の蒲生の事を知れた。色々な知らないことを知れてうれしかったです。(10 代) 

・蒲生高校生として蒲生の歴史や“どのような土地”であるかを知ることができたのは良い経験だっ

たと思う。(10 代) 

・蒲生の地名の由来を考えたことがなかったので、考える良い機会になった。(10 代) 

・蒲生の地名の由来を知った時、僕は薩摩川内市の方から来ているので、川内市の由来を知りた

くなった。(10 代) 

・蒲生民としていろいろなことを知れて良かった。もっと自分で調べて分かっていきたいと思った。

(10 代) 

・蒲生のことを全然知らなかったので、今日たくさんのことが知れてとてもよかったです。(10 代) 

・蒲生の歴史をよく知れた。(10 代) 

・道路でたくさんの土器が出てきたのはすごいなと思いました。(10 代) 

・分かりやすく教えてもらえてとてもよかったです。もっと蒲生が好きになりました。(10 代) 

・土器のところをもっと知りたい。(10 代) 

・すごく興味のある神社の話でうれしいでした。大王神社などぜひ行ってみたいと思います。(80 代) 

・身近にある神社のことをたくさん知ることができよかった。家のリフォームのやり方や業者の選び方

etc 詐欺事件も多いと聞くので。自分でできる修理の仕方、水回り etc(60 代) 

・明治～昭和についての町の歩みを知りたい。島津藩時代の武士、農村の生活等に関心がありま

す。(60 代) 

・知りたいことが今日の話の中でたくさんあり、自信を持つことができました。(80 代) 

・平素、気にしない事柄だったので大変お世話になりました。(70 代) 

・身近にある神社に資料を見ながら行ってみたいと思いました。たくさんの資料、本当にありがとうご

ざいます。(70 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・マイナンバーカードについて、税金について(70 代) 

・神社にあまり関心はなかったのですが、まず、神社の数の多さにびっくりし、これからまた違った角

度から神社を見ていけると思いました。(70 代) 

・神社の多さにびっくりしました。私たちは黒島神社に参っています。年々お参りする人も少なくな

っています。今後は守っていくのもたいへんだろうと思います。(80 代) 

・姶良市にも多くの神社があることがわかった。よく知らない神社も多くあった。(70 代) 

・身近にある神社の話、とても興味深く聴きました。(80 代) 

 

●基幹相談支援センター「あいか」とは？（長寿・障害福祉課） 

・お忙しい中貴重なお話を頂きありがとうございました。障害、就労といった分野だけでなく気軽に

相談を受けていらっしゃるのは有難いと思いました。(30 代) 

・障がい者さんに対しての相談の対応や拒否時の対応など。(40 代) 

・虐待について、どのようなアプローチをかけたら虐待にあてはまらない対応ができるのか知りたい

と思いました。(20 代)  

・本日の講座は初めて聞く事が多かったのでとても自分にとって勉強になりました。有難うございま

した。(60 代) 

・数字やグラフなどにより、とても分かりやすい講座でした。(30 代) 

・仕事をする上で、大変参考になりました。障がい者様の支援ということでしたが、自覚がなく困って

いるということもある点は問題だなと感じました。(40 代) 

・とてもくわしく話を聞くことができました。名前は知っていたので、今後市役所にうかがう時にはお

声かけさせて頂きます。ありがとうございました。(40 代) 

・基幹相談支援センターということがあると知っていたが、詳しく知ることが出来てよかったです。(40

代) 

・本日は貴重な時間ありがとうございました。子供も障害を持っており、この仕事につき、今後色々

なお勉強が出来ると思い努めております。鹿児島市在住で、姶良・伊佐障害者就業・生活支援セ

ンターには加入しておりますが、姶良市へ足を運ぶ事が出来たときは、相談したいです。(40 代) 

・たくさんの事例があると思うので、大変だった事例に対してどの様な対応をされたのか伺いたいと

思いました。(40 代) 

・支援センターでの支援内容など、くわしく知ることが出来て良かった。相談の対応なども知ること

が出来ました。ありがとうございました。(50 代) 

・とてもわかりやすく、楽しく聞けたのであっという間でした。ありがとうございました。(40 代) 

・障害を持たれているお子さんについて、就学という壁にぶつかると思いましたが、今日の講話を

聞いて、道はあるのだということが分かって嬉しい気持ちになりました。支援員としてこれからどのよ

うに子どもたちに接していくかがんばりたいです。(30 代) 

・「あいか」の働き、内容よくわかりました。たくさんの資料ありがとうございます。内容もわかりやすか

ったです。無理を言ってきていただいて大変感謝します。(40 代) 

・子どもたちへの声かけや対応など「躾」と「虐待」の違いなど考えさせられる時間でした。自分も何

気にふいに言っているかもしれないと思うワードがあったのではないかと思うところです。もっと色ん

な観点から、子どもたち、保護者、自身を見る感じる見つめ直す機会でした。(40 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・街づくりについて。あいかの役割もよく理解でき、障害をかかえる方への将来の支援を深く考えさ

せられました。(40 代) 

・分かりやすく生の声を聞かせて頂けてとても良かったです。あいかさんの内容がよく分かりました。

(40 代) 

・療育について詳しく教えていただきたいです。今、いろいろなことで保育士が問題となっているの

で、私も「虐待」にならないように日々気をつけて保育していきたいと思います。(40 代) 

・子どもたちへの配慮について日々振り返ったり、意識して接したりする中で、人権に配慮した保育

を深く考えさせられた機会だった。資料を読んで自分ができていなかったことがたくさんあったので

意識してよりよい保育に努めていきたいと思いました。(20 代) 

・ニュースのことを通して、自分も虐待をしているのではないかと思いながら過ごしていたが、他にも

思っている人がいるのだと思い少し安心しました。また、自分も見てきたから躾でやっているつもり

でも子どもにとっては恐怖だったり、トラウマになり、保護者にも言えず苦しめてしまうこともあるため

相談しながら保育していきたいと思った。(20 代) 

・子どもたちの関わり方を見つめ直す機会になった。人権を尊重し全てを受け入れて関わっていき

たい。(20 代) 

・人権、特別支援教育についての不足している知識・態度について改めて知ることができました。こ

れからも引き続きご指導・ご助言をいただきたいです。(60 代)  

・私も鹿大教育学部卒（小学校教諭１種、養護学校１種、幼稚園１種）で３年生の時に付属小、４年

生のときに付属養護学校（中等部）と幼稚園の実習に行きました。免許のおかげで児童に関わる仕

事ができました。保育士も取得して現職です。先生のお話はとてもありがたくわかりやすかったです。

懐かしい思い出もよみがえりました。貴重な時間でした。(60 代) 

 

●新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 

・防災の拠点、交流の拠点となる庁舎について、わかりやすく説明があり、とても楽しみになりました。

(50 代) 

・ほとんど知ることもなかったため楽しみになった。図書館もあるし。(60 代) 

・図書館や多目的ホールなどいろいろな機能があって、できあがりがとても楽しみです。(60 代) 

・体育館の利用方法、スポーツの種類など知りたい。(60 代) 

・新しい市庁舎の今後の動向や様子。聞き手の世代に合わせた時代の話題を盛り込んで工夫して

いましたね。お疲れ様でした。(60 代) 

・今わかっている所をわかりやすく説明していただきました。令和 6 年に出来上がるのが楽しみにな

りました。(60 代) 

・具体的でわかりやすかった。(60 代) 

・新庁舎について利便性のある計画であると思いました。完成を楽しみにしたいと思います。(70代) 

・今の時点で説明できることが分かりやすく説明してもらいよかった。(70 代) 

・市報は読ませてもらいますが、やはり出前講座で生の声がスライドしたりで、半分位わかりました。

楽しみに新しい庁舎を待ちたいと思います。(70 代) 

・やはり防災関係の話を聞きたいです。避難所、場所、備蓄などしっかり確認したいと思います。

(70 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・目新しいものがあればうれしいです。(70 代) 

・出来上がりがとても楽しみです。(70 代) 

・軽食コーナーはできないそうで残念です。キッチンカーが来てくだされば楽しみです。高齢の

方々が多いので、健康についてお話を聞きたい。(70 代) 

・新庁舎が出来るのが楽しみです。特に図書館が入るという事が嬉しいです。(80 代) 

・工事の進捗などをお知らせ下さればよいと思う。楽しみにしています。(80 代) 

・大変わかりやすい庁舎の説明で良かった。(80 代) 

・多くの資料を使っての説明よく分かりました。完成図ができましたが、びっくりするぐらい素晴らし

い。姶良市の誇りとして友人たちにも話したい。(90 代) 

・説明会、市報等で情報を知っていましたが今回の講座でよくわかりました。(70 代) 

・よく分かりましたが、何か事が起こった時、すぐ相談できる場所がほしいです。(80 代) 

・今日の話しで姶良市がとても都会的になり生きていくのが楽しみになります。(80 代) 

・説明が解りやすく良かったです。(70 代) 

・立派な庁舎の説明良かったです。(80 代) 

・説明がわかりやすかった。(80 代) 

・健康な年寄りのための講座もほしい。（デイサービス等に行っていない年寄のこと）(90 代) 

 

●介護保険制度のサービス・高齢者福祉サービス（２講座合同開催）（長寿・障害福祉課） 

・２ページのグラフで 65 歳以上の人口グラフが 80 歳以上/75～84 際/65～74 歳の 3 パターンが

棒グラフになって書いてありましたが、75～84 歳と 85 歳の差が白黒だったため、よくわからなかっ

たので棒グラフの中を星印とか水玉とかの模様とかで示して下されば解りやすいでした。 

本日も高齢になっても自力で笑顔で心身ともに健康に人生を楽しめるための講座でしたが、毎回

座って聞くだけなので、自宅に帰宅して一人になっても心身ともに健康で居られる体、脳をトレーニ

ングできる方法や体操などの講座。(40 代) 

・心肺蘇生法の実技を講習してほしいです。(70 代) 

・認知症にならないように自分なりに気を付けて毎日がんばっています。自分ではわかりませんが、

なるべく他人に世話にならない様。(70 代) 

・自分で悩んでいないで役所に相談することが一番と思いました。認知症のこともよくわかりました。

福祉サービスも色々なサービスがあることを知りました。(70 代) 

・パンフレットに沿ってわかりやすい解説だった。説明する方の声もはっきりしていて大変聞きやす

かった。あとサービスを利用した時の利用者負担等を聴きたかったです。(70 代) 

・近い将来の事と思います。単身生活のため、身内も近くにいず、成年後見人の事とか色々気にな

ります。ありがとうございました。(70 代) 

・身近な問題で興味深い講座でした。元気で活動できることは一番大切で喜ばしいと思いました。

(70 代) 

・いずれ行く道で施設の事など勉強になりました。その立場になったら配食サービスをお願いしよう

と思いました。(60 代) 

・賞味期限、消費期限の意味を知っていても食品の状態によっては使えるので詳しく教えてほしい。

(60 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・福祉サービスで知らないことが多く勉強になった。(70 代) 

・健康を保つための毎日のストレッチ。健康を保つための毎日のメニュー、食事の取り組みについ

て、摂取カロリー等(60 代) 

・詳しく説明してくださりありがとうございました。少しマイクで聞き取りにくいところがありました。(70

代) 

・老人ホームの見学(80 代) 

・パンフレットの説明よくわかりました。読むだけではわからない事もありましたがよくわかりました。あ

りがとうございます。(80 代) 

・相続、登記問題を取り上げて欲しいです。自分たちもいつかはサービス利用する時がくると思い

ます。少しでも先にのばせるように日常生活で介護予防に取り組み楽しい人生を送っていこうと思

います。(70 代) 

・介護保険についてよく理解できました。福祉サービスについてはまた使うときは詳しく知りたいと思

います。(80 代) 

・今日は大変勉強になりました。介護について色んなサービスがあり安心しました。(70 代) 

 

●ごみ減量とリサイクル（生活環境課、市民課加治木市民生活係） 

・映像で見やすかった。分かりやすかった。(50 代) 

 

●持っていますか？マイナンバーカード（市民課） 

・話はよく理解できました。手続きまでできたので良かったです。(70 代) 

・楽しい雰囲気でとても楽しかったです。空き家問題について知りたいです。(60 代) 

・今日はとても詳しくわかりやすく教えてくださいました。よかったです。(80 代) 

 

●KANKOU（観光）AIRA（姶良） （商工観光課） 

・東原東が出前講座の１回目だったそうですが、資料、説明よくできました。姶良市のイメージ・スポ

ットを出すには苦労もあるだろうと思いますが、皆が飛びつくようなことをお願いします。ＰＲが足りな

い。(90 代) 

・観光案内でのビデオで口答で説明が入っていると良かったなあと思いました。(80 代) 

・姶良を再認識しました。(60 代) 

・道の駅みたいな物産館があればよいです。(80 代) 

・姶良市もたくさんの名所がある事にうれしく思います。時間を作って行きたい場所がたくさんあり勉

強になりました。(80 代) 

・交通の便がもっと良くなってほしいです。(70 代) 

 

●知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 

・姶良市の子育てに関する事業がくわしく聞けて良かったです。(60 代) 

・りぼん館とか見学してきて姶良も！と期待しすぎる感があるが、とても楽しみです。未就学児から

小３までと幅広くありがたい。市長の認める者のアンサーを聞いて納得できました。(70 代) 

・今後の姶良市子ども館について。あいぴあの現状、実際の内容について(60 代) 

－13－



問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・子育て便利帳の内容がより理解できました。(60 代) 

・姶良市の子育て支援について、詳しく聞くことが出来て良かったです。(50 代) 

姶良市子ども館のスケジュールは楽しみですが、少し狭いのではないかな？と思ったのですが。

（駐車場とか）(60 代) 

・保育園の決定のしかた。転入された方たちの保育園の入園は？なかなか入れないと聞きました。

それや自宅から遠くまた職場から遠くを紹介されるのだが。(70 代) 

・コロナのワクチンの子どもへの接種についてお聞きしたいです。子ども館の運営が始まるのを楽し

みにしています。(60 代) 

・便利帳の中身について、深く理解しようと努力しようと思いました。反省！(60 代) 

・子育て便利帳を改めて一緒に説明してくださる事により、子育ての親子さんがいく重にも相談でき

る所があるので安心しました。(60 代) 

・姶良市子ども館の構想状況がわかりました。設計者のご苦労がよく理解できますが、始めの場所

設定に無理があったのではとも思います。(60 代) 

・子育てに関して夜間の病院について知らせてほしいです。(60 代) 

・マイクを使ってほしい。聞き取りづらかった。(60 代) 

・わらべ歌、折り紙など遊びの講座。(60 代) 

・新しくできる「箱物」について話を聞く機会とかなかなかないので今日はためになった。(60 代) 

・病児、病後児保育事業について聞きたいです。（利用の仕方や利用状況など）(30 代) 

・子ども達の遊び場が多くなり安心して行けるようですので楽しみです。(70 代) 

・母子推進員として訪問する際に知らない事柄も説明して頂けたので良かった。(60 代)  

・「子ども館」計画のことを知らなかったので、鹿児島市の「りぼん館」のような施設があったら良いな

あと思っていたので嬉しいです。きっとこれからの姶良市の子育て支援に役立つと思います。(60

代) 

・短い時間で子育て便利帳の中（内容）を説明されましたが、今、母子推進員さんが子育て中のお

母さん方が一番心配されたり安心して育児できる内容の件（訪問時聞き取りした点）を説明してほし

かったです。(70 代) 

 

●みんなで考える公共交通（地域政策課） 

・まさに田舎、限界集落、過疎地域にある蒲生～山田～北山などの交通の便を細かく分析して考

慮を加えて利便性を図っていて下さることに感動しました。現在、車を利用していますが、いつかは

この制度のお世話になると思います。まさに、市民の為になる行政を今後もご検討ください。ありが

とうございました。(70 代) 

・車を運転していますが、バス、タクシーの事はあまりわかりませんでした。今日話を聞いてよくわか

り、これからの安心できる交通機関であることを知りました。ありがとうございました。(70 代) 

・乗合いタクシー、バス等の利用を運転免許証を反応したら是非利用したいと思っています。(70

代) 

・今日のお話をお聞きして高齢者でも楽しく出かけられることが分かりました。(80 代) 

・高齢者クラブはこれから増々高齢になり免許返納しなければならず、不安が多かったけど、これ

だけ地域の為に利用しやすいシステム作りに安心しました。ありがとうございました。(70 代) 
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問４．本日の講座の感想、今後出前講座で取り上げてもらいたい内容（自由記載） 

 

・大変助かります。(80 代) 

・大変今後の役に立つ説明を聞かせていただきました。これからの公共のバス、タクシー利用につ

ながると思います。(70 代) 

・まだ車を運転していますが、これからの事を考えると今日の話を聞き安心しました。無料運行があ

ったら利用してみたと思います。(70 代) 

・南九州病院、さんさの湯に何回も交通機関を利用して感謝しています。これからも活用していきた

いと思います。(80 代) 

 

●高齢者暮らし危険対策セミナー（あいおいニッセイ同和損害保険㈱） 

・タメになる話を聞くことができ良かった。(80 代) 
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問５．姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 

●自然災害から身を守る（危機管理課） 

・職員の方々のご対応が親切で助かっています。(70 代) 

・一般的な感想ですが、雑草の繁茂が激しいところがあります。道路の除草、側溝の整備をお願い

したいです。(70 代) 

・本日、講話をしてくださいました地域災害専門員の方が来てくださいまして、心強い限りです。宜

しくお願い申し上げます。(50 代) 

・海岸近くに住んでいます。いつも「水」の災害の心配をしています。低地の水対策の抜本的政策

を望んでいます。(70 代) 

・最近、高知県の黒潮町を訪れた際、市営住宅を高台に移転したり、海岸近くに鋼鉄製の避難所

を何か所も設けていた。南海トラフによる地震を想定したものと思われるが、姶良市も津波に対する

ハード施設等は計画していないのか。(70 代) 

・安全な避難場所がほしい。具体的な訓練ができない。難しいです。(70 代) 

・今後も可能な限り参加していきたいと思います。(40 代) 

・またこのような機会があればぜひ参加したいです。(10 代) 

・また来年も参加したいです。(10 代) 

・改めて考えるいい機会になりました。ありがとうございました。(40 代) 

・岩原南地区の水害を防止するための市の施策等を聞きたいです。(70 代) 

・合同避難訓練が必要である。(30 代) 

・重富海岸の堤防を修理してほしいと 10 年前から思ってます。川の底上げをして欲しいです。(80

代) 

・側溝の蓋を計画的に。危険！個人負担は大変。(80 代) 

・災害について自助はもちろんですが、情報の発信（自・共助でできないところ）をお願いしたい。

(70 代) 

・様々な課題があると思いますが、行政として取り組めるものを今後もよろしくお願いします。(30 代) 

・重富団地に対する問題点をつかんでいてほしい。具体性に乏しく、テレビで聞く域を越えていな

い感じ。(80 代) 

・住みやすい町というなら住宅環境も安心して住めるようにしてもらいたい。(70 代) 

・防災対策のもっと具体的な事例、行政の具体的な対策、数字化された年間計画が知りたかった

です。(60 代) 

・I ターンであまり良く知りません。(70 代) 

・大雨の際などに市からスピーカーで流れる放送は音が響いて聞き取ることが難しいです。（やすら

ぎの里の辺りの地域）(40 代) 

・携帯で気軽に情報は入手できるような方法も考えて宣伝してもらえると良い。(50 代) 

・防災放送が雨天時・台風時に聞き取りにくいことがある。(50 代) 

 

●健康講座（健康増進課） 

・暑い中、市長さん以下、皆さん良く頑張っていると思う。(80 代) 

・福祉バスの利用を皆さんへ知らせて貰いたいです。(80 代) 

・（出前講座は）ありがたい制度です。(80 代) 
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問５．姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 

●学校教育の今（学校教育課） 

・子どものために様々な政策などありがとうございます。(30 代) 

・子どもたちへの特別支援教育が充実していると感じます。今後ともよろしくお願いします。(60 代) 

・隣がうるさくてあまり聞き取れなかった。防音装置が不十分。（場所：姶良公民館）(80 代) 

・市もだんだんと大きくなるのでいろんな面で話して欲しい。(60 代) 

・Society5.0 の時代の人間の役割（仕事）がどうなるか不安。(60 代) 

・特にありませんが、市役所の対応が非常に良くなってきたと思われます。(70 代) 

・混合名簿に是非とり組んでただきたいです。(50 代) 

・東京のすぐれた大学に行った姶良市出身の子どもが、やはり鹿児島に帰省して活躍してほしい。 

(70 代) 

・我々高齢者も若者に負けることなく、出来ることなど市政に効力していきたいと感じさせられました。

(70 代) 

 

●介護保険制度のサービス（長寿・障害福祉課） 

・日常生活の中で高齢者が日常利用しやすい公共施設等での細かいサービス、設備充実等考え

ていただきたい。(70 代) 

・定期的に市の講座をしてほしい。(60 代) 

・紙資源のムダ使いが多すぎる。(70 代) 

・介護予防のための運動（自分のために）とありましたが、姶良市が推奨する運動とかあるのです

か？例えば毎日かかと落としを何回しましょうとか。(60 代) 

・出前講座をさらに拡張してほしい。広めてほしい。(70 代) 

・今回のような出前講座を時間の許すかぎり実施して市の取り組み方を市民に説明して欲しいです。

(70 代) 

 

●介護保険制度のサービス・高齢者福祉サービス（長寿・障害福祉課） 

・新姶良市役所の建物が楽しみです。姶良市役所の方々はどの方もとても親切で助かり行きやす・

く相談しやすいです。これからもよろしくお願いいたします。(40 代) 

・福祉サービス等も分かりやすかったです。(70 代) 

・講座や行事に参加したくても車を持ってなければ参加できない事が多いのが残念。公共交通が

充実すればいいと思います。(60 代) 

・スマホの時代、使い方、スマホの仕組みなどについて教えていただけるとうれしいです。ありがとう

ございました。(70 代) 

 

●地域の歴史を語る（社会教育課） 

・文化財がたくさんあって興味深いです。とても住みやすいです。(10 代) 

・この前、部活動の関係で住吉池に行きました。とてものどかですてきな所でした。(10 代) 

・多くの資料ありがとうございました。特に祭神をまとめた資料は非常に参考になりました。さすが文

化材係の先生でした。(80 代) 

・姶良市（帖佐・重富・山田・蒲生・加治木）の歴史を詳しく知りたい。(70 代) 
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問５．姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 

・なかなか地域内の歩道がガタガタして良くならない（歩くのに非常に危ない）。以前からお願いし

ているが良くなるのはいつの事やら。動きが全く見えない。(70 代) 

 

●基幹相談支援センター「あいか」とは？（長寿・障害福祉課） 

・問題を抱えた家庭は多いですが、あいかさんのような組織があるのは心強いと感じました。(30 代) 

・県外から移り住んでますが、とても良い市だと思います。(40 代) 

・専門性を高める研修を今後ともよろしくお願いいたします。(40 代) 

・今回のような研修が無料で受講できることが大変あいがたいと思います。(60 代) 

・今後も特別支援に関する講座や研修の機会に恵まれると嬉しいです。(60 代) 

 

●新しい市庁舎の特徴は？（庁舎建設課） 

・多世代が交流できる施設利用を考えて欲しい。(50 代) 

・姶良図書館のビデオ・映画を新しいのも入れてほしい。テープが切れて映画が見づらく途中で退

席した。(60 代) 

・加治木庁舎が出来る事、喜ばしい事です。(70 代) 

・加治木にもスポーツジム（いろんな機械が入って）運動出来る所がほしい。姶良は遠いです。(80

代) 

・普段市庁舎に行ったとき、窓口の方がすぐ声をかけてくださり、応対がうれしいです。(90 代) 

・（市の庁舎が）誰でも気軽に入れる場所であって欲しいです。(70 代) 

・新しい庁舎に期待は大きいです。私共の住居と庁舎をつなぐ道路にも考慮をお願いしたいです。

安心して歩ける高齢者・障がい者のスペースがあってほしいです。駅とかバス停へつなげる道路事

情も考えてほしいです。(80 代) 

・市民に親しまれる市役所。市役所直接の用事でなくても、会食などで利用できるような場所であっ

てほしい。(80 代) 

 

●持っていますか？マイナンバーカード（市民課） 

・公民館でまだ作ってない方にも出張して手続きの手助けお願いします。(70 代) 

・過疎地域、高齢化率の高い地域などには理解しにくい内容、理解しても申請申告などに難ありの

人もおります。必要なカードという理解はしなければなりません。市民全員もれなく取得して利用し

て、お得になるこの制度の指導を徹底してあげる方法を展開して下さるといいと思います。(70 代) 

 

●KANKOU（観光）AIRA（姶良） （商工観光課） 

・市長さんの話や発展していく姶良に期待しております。(90 代) 

・観光バスを定期的に走らすように(90 代) 

 

●知っていますか？子育てサービスのいろいろ（子どもみらい課） 

・いろいろな子育て支援がどの様に役立っているのか知りたい。(60 代) 

・子ども館が設立後は「かじきっず」はそのまま使えるのでしょうか？(60 代) 
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問５．姶良市全般に対する意見・感想（自由記載） 

 

・未来ある子供達が楽しめる施設を頑張って建設してください。いろんな意見があり大変だと思いま

すが。(60 代) 

・姶良市子ども館が加治木にできる事で楽しみにしております。(60 代) 

・建設物が多方面に広がっており蒲生・加治木・姶良と手続きをする時に大変。1 ヶ所にまとまると

便利なのですが。(60 代) 

・子育ての親がけっこうひきこもりがちになるのでいろいろな場所など知らせてほしいです。(60 代) 

・子ども館は計画ありきのようだと感じました。旧物産館跡がそもそも狭すぎると思います。今ある子

育て支援センター等をもっと使いやすくする等バージョンアップをまず考えるべきで、巨額の税金

を使うハコモノはもっと慎重に考えてほしい。子ども館建設は白紙に戻して広く市民をまきこんだ議

論が必要だと思います。(60 代) 

・駐車場については非常に考慮すべきかと思います。市の行事、山形屋ストア等を考えるとき、ある

程度の規制をしっかりととるべきと思います。(70 代) 

・最近、姶良市内に保育園があちこち設立されているのを見かけます。良い傾向だと思います。(60

代) 

・子ども館は期待しています。休日も開館してもらいたいです。(60 代) 

・児童発達支援について見直しをしてほしい。事業所により支援員、支援内容のレベルが違いす

ぎる。(30 代) 

・子育て支援の体制が整備されつつあり、頼もしく思っています。(60 代) 

・子育てサービスにはどのような内容のものを考えていけば良いのかご苦労されるかと思います。

未来にあったもの、親子の子育てにそぐうもの、地域で親子が育めるもの。(70 代) 
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